

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Miércoles 11 de Diciembre de 1901

Año XXX. Núm. 8.621

## AÚN HAY PATRIA

El pesimismo está en moda; los escepticos son los mas. Desde quiera que vayáis, en el teatro, en el café, en el hogar, oiréis la frase estereotipada en todos los labios: *Esto está perdido*.

Parecen agotadas inútilmente todas las soluciones; embetados los cerebros para toda idea salvadora; inertes las voluntades para toda acción de vida.

España es un país que se entrega, que sucumbe, que rueda al abismo para desaparecer en el concierto de las naciones civilizadas por ellas absorbida, por ellas borrada su personalidad sustantiva como nación independiente en el mapa.

La débil frase de Chamberlain colocada á España entre los pueblos muertos, halló entre nosotros fúnebres ecos y fácilmente se convino en que la audaz afirmación del cruel retórico inglés era una profecía: Nos enterramos antes de morir.

Pues hay que protestar; hay que levantar los corazones; hay que regocijarse, porque los hechos con su maravillosa é irrefutable elocuencia demuestran todo lo contrario: que España lucha, que España trabaja, que España triunfa; luego España vive.

Oh, sí; vive en la ciencia, vive en el arte, vive en el progreso social y vivirá en el progreso político, porque á él le empujan sus sabios, sus poetas, sus escritores, en hermosa resurrección.

Echegaray, nuestro gran Echegaray, después de asombrar con su prodigiosa labor literaria, después de resolver los mas complicados problemas de las matemáticas sublimes, después de explicar los fenómenos mas raros de la Naturaleza y de la mecánica con sencillez amena, que penetra en las inteligencias menos cultas, en una serie de artículos que han dado la vuelta al globo, acaba de cubrir de gloria á su patria mereciendo el premio ofrecido por la Academia de Ciencias de Berlín, en sus diferentes secciones y consistente en 187.000 pesetas.

El nombre de Echegaray, siempre famoso, ha llegado al límite de la celebridad.

Siempre las naciones han sido grandes por sus hombres; España, que los ha tenido siempre eminentísimos, los tiene hoy tales como el insigne matemático á quien acompaña en su gloria.

Y no es un caso excepcional; no es una personalidad única que vuelve con sus prestigios por los fueros de España.

De ayer es el triunfo señaladísimo, europeo, del sabio investigador Ramos y Cajal, que con sus famosos descubrimientos abrió á la ciencia horizontes desconocidos y mereció de la muy entonada y severa Academia de Ciencias de Londres equivalente distinción á la merecida hoy por el señor Echegaray.

Y á la vez que estos grandes nombres fulgaran en el firmamento de la celebridad como soles únicos, traduce

se en todas las lenguas la obra de Galdós, adquierense en todos los mercados los lienzos de Sorolla y los barros de Benlliure, y en América premiase de un modo excepcional al originalísimo Casas, cuyas mujeres de una delicadeza ideal, de una poesía arrebatadora dentro de la mas estricta realidad en líneas y contornos, nadie puede emular.

Y aunque las citas pudieran prolongarse con otros y otros nombres ilustres, bastan los dichos, para nuestro objeto.

No; no está predestinada á morir acción que tales sabios y tales artistas ostenta; no puede barrérsela como estorbo nocivo á la corriente de la civilización humana; no puede sentirse por ella desprecio y compasión.

Hay que admirarla, surgiendo de sus desdichas, y encontrando fuerzas en su desgracia para dar días de gloria al arte y á la ciencia.

Hay que animarla, ayudarla, regocijarse en sus alientos, tan grandes que, á pesar de los crueles azotes del destino, todavía tiene fuerzas para levantarse y andar.

Esta es la verdad. Esta es la afirmación que debe echar por tierra los pesimismo que paralizan su marcha salvadora.

Y ante el espectáculo de nuestros sabios y nuestros artistas triunfantes, bien podemos esperar en el porvenir.

¡Sursum Corda!

## NOTICIAS

Mucho se ha hablado y discurrido acerca de quién será el prohombre que, entre los mas caracterizados y valiosos elementos del federalismo, se eleve á la jefatura del partido.

Desde luego es fuerza consignar que las gentes no afiliadas al citado partido, al saber que los federales piensan ya en designar un jefe, observan que ninguno de los indicados entre los que sustentan y defienden las ideas del señor Pi y Margall llega á la altura intelectual y los méritos de éste, aun cuando reconocen que hay entre los federales hombres prestigiosos como el señor Benot y el señor Vallés y Ribot.

Respecto de estas dos personalidades siguen haciéndose conjeturas, señalándolos como los únicos para dirigir el partido que perdió su cerebro y su nervio.

Parece que lo probable es que sea el señor Benot el elegido para reemplazar al Sr. Pi.

Actualmente son 34 los exministros que perciben pensión de cesantía; de ellos cobran 14 á 10.000 pesetas y 20 á 7.500 al año; en total, 290.000 pesetas.

En virtud del decreto de 6 de Marzo de 1899, que suprimió el haber de cesantía á los ministros, renunciaron cuatro de ellos el derecho que tenían adquirido con anterioridad.

Además hay dos exministros que teniendo derecho á pensión de cesantía no la han solicitado.

Y con arreglo á lo prevenido en el real decreto, hay 11 exministros que por haberlo sido con posterioridad no han adquirido derecho á cesantía. De manera que la hacienda se ahorra 122.500 pesetas al año por ese concepto, y en lo sucesivo el aumento será mayor.

A la reunión de la Comisión de presupuestos, asistieron los señores Urzaiz, generales Weyler y Ochoa.

Este informó sobre la conveniencia de conceder un crédito de 500.000 pesetas para pagar lo que se adeuda por los pluses de concentración y acuartelamiento de guardias civiles.

La Comisión no se opuso á este crédito.

El general Weyler dió explicaciones respecto al aumento de 11.000.000 de pesetas en el presupuesto de Guerra.

Dijo que esta cantidad se tomará de la que deben abonar los Estados Unidos por el material de guerra inservible que quedó en Cuba y Filipinas.

Se propone con esa cantidad construir en Madrid dos cuarteles, y fabricar en España cañones de tiro rápido para cuatro regimientos.

Dijo que pedían fabricarse los cañones aquí, por haber comprado el Gobierno el secreto de la construcción.

El otro aumento de 500.000 pesetas se destina á fortificaciones en el Sur de la Península.

De los once millones, dos serán destinados á los cañones de costas, para que queden antilladas las plazas del campo de Gibraltar y de Baleares, y el año próximo se artillarían las de Cartagena y Cádiz.

Dentro de dos años artillaríase el Norte.

Dicen de Figueras que al retirar de la estación una de las agencias de transportes de aquella ciudad los envases para colocar la volatería y huevos propiedad de alguno de los compradores forasteros de volatería que van á aquel mercado, cayeron del interior de alguno de dichos envases una partida de piezas de dos pesetas, todas falsas. Uno de los empleados de dicha agencia dió aviso del hecho al jefe de la estación y este lo verificó al Juzgado, para los efectos oportunos. A la llegada del tren de pasajeros, á las siete de la noche del mismo día, procedente de Barcelona, un escribano acompañado de un alguacil detuvo á una mujer y á un hombre que eran los dueños de los envases, conduciéndolos á la cárcel.

Según datos estadísticos, el año 1889 habla en la Península dedicadas al cultivo de la vid 1.706.591 hectáreas de terrenos, con una producción de 29.809 mil 620 hectólitros, representando un

capital de 500.000.000 de pesetas próximamente. De entonces hasta la fecha, el cultivo ha aumentado considerablemente, y aun cuando existen comarcas cuyos viñedos se encuentran casi totalmente destruidos por la filoxera, el «mildew», la langosta y otras plagas no menos funestas, bien puede calcularse, sobre poco mas ó menos, nuestra actual producción en 35 millones de hectólitros, que vienen á representar unos 560 millones de pesetas. De lo expuesto se deduce la importancia grandísima que en España tiene la viticultura.

Al hacer los trabajos de exploración para una cañería de aguas en un pueblo de la provincia de Alicante se ha encontrado una momia perfectamente conservada de tiempos de los emperadores romanos. La momia hállase vestida con riquísima armadura y lleva hermesos anillos de oro, perlas negras y brillantes en todos los dedos de la mano izquierda. Estaba envuelta en magnífico sudario de resistente tejido de seda.

Dicen de Dénia que se observa gran animación en el negocio de la pasa y que en algunos pueblos de la Marina se paga ya de 23 á 25 pesetas el quintal. En Londres la pasa ha tenido una mejora de dos chelines por quintal. Las medias cajas se vendieron días pasados de 27 á 33; las cajas de media arroba de 30 á 49, y algunos lotes de extra de 50 á 61.

En los Estados Unidos hay un policía de nueve años que cumple admirablemente con su deber profesional. Se llama Eugenio Ratcliff Lewis, y desempeña aquel cargo en Kantos City. Hace poco prestó un importante servicio contribuyendo á la captura de dos anarquistas peligrosos. Ese acto le valió una medalla de plata. El niño policía presta nueve horas diarias de servicio y lleva un revólver de seis tiros en el cinturón.

Las autoridades militares de Nueva York han expulsado de Filipinas á todos los agentes de las casas de comercio inglesas, acusándoles de traficar con los insurrectos.

El cónsul inglés ha teleografiado al Gobierno para resolver el asunto.

Los diputados y senadores franceses cobran mensualmente una indemnización de «setecientos cincuenta francos».

En Bélgica cuatrocientos veinte.

Los de Dinamarea perciben diariamente «diez y ocho» francos «setenta y cinco» céntimos, ó sea «siete» francos «cincuenta» céntimos mas que los miembros del Parlamento alemán.

En Suecia, los representantes que forman parte de la Dieta cobran «mil seiscientos setenta y dos» francos por «temporada» parlamentaria, que dura cuatro meses.

En los Estados Unidos, á pesar de ser país opulento, los representantes de la nación cobran no más que la modestísima indemnización de «mil doscientos» francos al año.

En Grecia los senadores perciben «quinientos» francos, y los diputados «trescientos», mensualmente.

En Suiza, los miembros del Consejo federal cobran «doce» francos «cincuenta» céntimos por sesión, y los miembros de los Consejos cantonales «siete» francos «cincuenta» céntimos diarios.

Austria y Francia pagan á sus diputados 25 francos diarios.

Inglaterra, Italia y España no abonan un céntimo por tal concepto.

Una población de 10,000 habitantes se ha fundado en América en una sola noche. Lleva el nombre de Lawton.

Los concesionarios de terrenos llegaron por la tarde, levantaron sus tiendas conducidas en carros á lo largo de calles y plazas tiradas á cordel, y al día siguiente la vida de la ciudad comenzó ya.

Hoy, á los quince días de existencia, se cuenta en Lawton 40 casas de comercio, y además con un periódico. Pronto va á establecerse una casa de banca. Las casas de juego están abiertas día y noche.

La Dieta bávara ha aprobado por 77 votos contra 55 la proposición del diputado Heim, del centro católico, por la cual debe limitarse el número de los jueces israelitas en Baviera. Segun los *Muenchener Neueste Nachrichten*, el príncipe Regente sancionará la nueva ley.

Escriben de San Petersburgo:

«Ha fallecido, á la edad de cuarenta años, en el monte Athos, en el convento de San Andrés, al cual se había retirado hacia algún tiempo, el célebre millonario ruso y propietario de minas de oro, J. Sibiriakof, tan conocido por sus actos de beneficencia.

Era una de las figuras más interesantes en el mundo ruso. Sus liberalidades eran legendarias. Prodigaba el oro á todas partes donde había una miseria que socorrer, un esfuerzo que alentar. Así dió más de 30 millones de rublos. El año último destinó un millón á los buscadores de oro de sus minas de la Siberia.

M. Sibiriakof era doctor en Derecho y con frecuencia se interesó por los estudiantes. Fundó algunas institutos y favoreció expediciones científicas.»

Leemos en el «Standard» que el «War Office» ha publicado una nota oficial en la que se anuncia que, á consecuencia del establecimiento y publicación de la ley marcial en el Sur de Africa, se ha dispuesto, de acuerdo con los gobiernos de la colonia del Cabo y de Natal, que desde 1.º de Enero de 1902 se exigirán á todas las personas que se dirijan á estos territorios, permisos para penetrar en dichas colonias, y á nadie se permitirá la entrada sin los referidos permisos, salvo cuando concurran circunstancias extraordinarias.

El mismo periódico publica un telegrama de Bruselas en el que se dice que en los círculos bien informados acerca de los propósitos é intenciones de los boers, se considera posible que se entablen negociaciones para restablecer la paz, si el gobierno inglés con-

siente en el restablecimiento del tratado de Londres de 1881, que asegure á los boers la absoluta independencia en las cuestiones interiores, pero somete sus relaciones internacionales á la aprobación del gobierno de S. M. Británica. En los círculos boers se cree que ninguno de los generales boers es competente para entablar negociaciones. M. Krüger en Europa y M. Schalk Buyer en el Sur de Africa, son los designados por la Constitución para tratar todo lo relativo á la cesación de las hostilidades.

El tribunal de Coblenza ha condenado hace poco á un cazador furtivo de buen humor. Era el tal de oficio pica pedrero. Desde hacía mucho tiempo, sospechábase que por la noche hacía provision de caza fresca en los bosques; tanto es así, que dos años atrás la administración forestal decidió hacer pesquisas en su domicilio. Por desgracia el picapedrero durante la víspera había muerto un corzo. Al llegar los guardias forestales, una vez dominada la turbación del momento, concibió el hombre un plan peregrino. Deshizo rápidamente la cuna de su hijo, metió el corzo en ella, cubriólo de paja, puso al niño encima tapándolo con la ropa, y aguardó. Presentáronse los guardias, y, declarando el objeto de su visita, se pusieron á registrar. Como puede suponerse, nada encontraron. El niño lloraba. «Llevadnos á las otras piezas.—dijo el que dirigía la pesquisa.—De buen grado lo haré.—el furtivo cazador respondía—; pero habéis despertado á mi hijo, se desgañita llorando y quizás se agite más de lo conveniente, por lo cual no quisiera dejarlo solo. Toda vez que los hombres que lleváis son en bastante número, tendréis la bondad de disponer que uno de ellos se quede en esta pieza y mezca al arrapiezo mientras os acompaño? Yo estaré tranquilo, y vosotros cumpliréis cómodamente con vuestro deber.» Así se hizo. El cazador con la urbanidad más exquisita guió á los guardias por toda su casa, mientras uno de ellos, con paternal sonrisa y con la mayor buena fe, asido á uno de los bordes de la cuna, mecía al infante que iba adormeciéndose, y con él, el corzo que estaba debajo.

Según refiere el «Journal», de París, don Benito Pérez Galdós, que actualmente se encuentra en la capital de la vecina República, pidió y obtuvo días pasados una audiencia de la Reina Isabel.

En el transcurso de la visita, el insigno novelista solicitó de su augusta interlocutora que se dignara facilitarle ciertos datos y noticias relativos á hechos y acontecimientos políticos y de alta sociedad ocurridos en España, que de seaba utilizar para escribir una obra cuya acción se desarrolla en el período de tiempo comprendido entre los años de 1846 y 1868.

La Reina Isabel, no obstante haber recibido al autor de los «Episodios Nacionales» con la cordialidad y amabilidad exquisitas que son en ella proverbiales, rehuyó proporcionar á aquél los datos pedidos, por la razón de que la exsoberana está escribiendo sus Memorias, á las cuales quiere conservar toda su originalidad y frescura.

Dichas Memorias no verán la luz hasta después del fallecimiento de la Reina, quien afortunadamente disfruta una salud que ha de hacer esperar aún

bastante tiempo al futuro editor de la obra régia, que está por cierto ya designado.

El «Daily Mail» publica el siguiente telegrama de Filadelfia, de fecha 1.º del corriente:

«Ayer se jugó un «match» de «football» entre la Academia naval y la Academia militar de los Estados Unidos, ganando esta última por once tantos contra cinco.

Presenciaron el «match» más de 30 mil personas, entre las cuales se hallaba el presidente Roosevelt con los ministros. El presidente, antiguo jugador, gran aficionado al «football», se entusiasó tanto, que abandonó su palco y saltando sobre la valla echó á correr por el campo para reunirse con los jugadores. El público aplaudió con entusiasmo al ver saltar al presidente, con su sombrero de seda en la mano.»

Un telegrama dirigido de Hamburgo al «Lokalanzeiger» dice que, según noticias particulares recibidas de Cameron, varios negociantes alemanes han sido acusados y condenados á trabajos forzados y á la pena de prisión por haber tratado con cautela á los indígenas.

Un negociante llamado Wittenberg, que había empalado á un indígena, ha sido condenado á cinco años de trabajos forzados; otro Kelténich, que roció con petróleo las manos de algunos negros, inflamándolo luego, ha sido condenado á trabajos forzados, y otro, llamado Hasloop, que había hecho perder un ojo á un indígena de un latigazo, ha sido castigado con la pena de trabajos forzados.

Se ha publicado un edicto del Emperador de la China, en el cual se deshereda al heredero presunto de la corona, por su mala conducta, que ha causado, según parece, muchos disgustos á la Emperatriz.

Un telegrama de Shanghai dice que el motivo invocado para retirar su rango al heredero presunto es que su padre, el príncipe Touan, fué el verdadero autor de los disturbios del año último. Se ha colocado al ex príncipe heredero en un rango equivalente al de duque y se le ha dado la orden de salir inmediatamente de palacio. Se asegura que You Lou hace todos los esfuerzos posibles para disuadir á la Corte de que vuelva á Pekin.

El príncipe Tching ha hecho saber á los ministros que la Corte había aplazado la última etapa de su viaje en atención al gran cansancio que sentía la Emperatriz.

Se continúa activamente la restauración y organización para esta nueva llegada de los templos, los palacios y otros monumentos públicos.

Los comandantes extranjeros han establecido una rigurosa disciplina en las tropas. Las autoridades castigan severamente los delitos cometidos contra los extranjeros.

Reina el orden en Pekin; pero recorren la provincia del Tchi-Li muchos bandidos.

La Emperatriz ha hecho publicar un nuevo edicto en que se prescribe que se de principio á los estudios en las escuelas en que se enseñan las ciencias extranjeras.

Está virtualmente terminado el arreglo de las indemnizaciones por los daños causados á los indígenas cris-

tianos no comprendidos en la indemnización general.

Los funcionarios locales han entregado por este capítulo 5 millones de taels.

Se han suscitado varias cuestiones entre el gobierno chino y los ministros extranjeros tocante al pago de los derechos inscritos en el nuevo arancel aduanero. Sir Roberts Hart ha decidido mostrarse generoso con los importadores en la solución de estas cuestiones.

La Crónica Mundana ha acogido con cierta fruición la noticia de los nuevos devaneos del joven rey Alejandro de Servia.

El complemento de los rumores circulares estos días pasados, respecto al intento de suicidio de la reina Draga, es que ahora el atolondrado monarca trata de repudiarla sustituyéndola en el talamo régio con una hermana de su mujer, la linda señorita de Berowicht.

Se dice que con escándalo de la nación y de toda la corte, el rey Alejandro está en íntimas relaciones con esa señorita, haciendo público alarde de su intimidad, y que la reina Draga está siendo objeto de toda clase de desdenes y hasta malos tratos, sumiéndola en un estado muy parecido al de la desesperación.

Los palaciegos servios tratan de disculpar estas incongruencias del joven monarca diciendo que no le guía otro fin á su rey que el de asegurar la sucesión directa al trono de sus mayores.

¿Ha ocurrido alguna vez á los lectores preguntarse qué origen tiene el movimiento tradicional y casi maquinal de tender la mano á modo de saludo?

«Le Figaro», da, acerca del particular, una explicación que, si bien nada tiene de honrosa para la especie humana, no carece, en cambio, de ingenio, ni de verosimilitud.

En los tiempos más remotos, cuando se encontraban dos hombres, cada uno de ellos debía tender ante sí, bien abierta su mano derecha—á mano de herir—para demostrar de esta suerte que la mano no preparaba agresión alguna.

Además, la misma mano, después de haber dado muestra de lo pacífico de sus intenciones, estrechaba la que se le ofrecía para asegurarse de que ninguna arma se ocultaba traidoramente en esta última.

Así es como nació el apretón de manos.

Resulta, pues, que dicho ademán, considerado por nosotros como el más leal y amistoso de todos, es un ademán que indica recíproca desconfianza y es muestra de una perpétua actitud de defensa.

## CASOS Y COSAS

Delirio amoroso:

—¿Si usted, señora, no se decide á amarme, esta noche misma me arrojo por una ventana al patio de mi casa!

—Me tiene sin cuidado. Sé que vive usted en cuarto bajo.

\*\*\*

En un examen de Aritmética:

—Diga usted, de seis á seis, cuántas van?

—Doce.

—¿Cómo doce?

—Desde las seis de la mañana hasta las seis de la tarde, doce horas.

\*\*\*

—¿Qué noticias tienes de Fulano?

—Bastante malas. De resultas de una caída ha quedado casi imbecil.

—Tanto mejor.

—¿Cómo?

—Sí, porque antes de caerse lo era completamente.

# ELIXIR CALLOL

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalucionacion, dispepsias, (pese de digonar) raquitismo (erecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa un estado de DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

Medicamento aprobado por la Real Academica de Medicina y Cirujía de Barcelona y recomendado por toda la clase médica

medicamento de gusto agradable y de resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo recobra el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas.

De venta, Farmacia Callol, Diputacion 349 Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

## LA ENSEÑANZA MERCANTIL

Empieza a generalizarse en nuestro país la instrucción mercantil, convencidos los que á esta carrera se dedican de que hoy los adelantos y necesidades de la época exigen conocimientos generales para luchar con la competencia mercantil de otros pueblos.

Hasta hace muy poco tiempo, los comerciantes creían superflua la educación técnica, hasta cierto punto dispensable, porque el comerciante se hacía entre nosotros con la práctica adquirida detrás del mostrador ó del escritorio.

Los adelantos modernos han transformado la marcha de las cosas, y aquel tiempo pasó, quedando sólo el recuerdo. Hoy día, un país mide su poder económico por sus relaciones mercantiles con el extranjero. Para conseguirlo, ha necesitado olvidar antiguas rutinas y adaptarse á las costumbres modernas.

El comercio inglés, y mas especialmente el alemán, deben su desarrollo á la educación mercantil moderna, poseyendo varios idiomas y teniendo conocimientos de las tarifas de ferrocarriles y de las Aduanas de los países que va á ofrecer sus mercancías. Para conseguir estos conocimientos técnicos, no hay mas remedio que acudir á las Escuelas de comercio, donde además de la enseñanza de las lenguas vivas aprendan la legislación mercantil, tarifas de ferrocarriles, derechos de Aduanas y consulares, y cuanto hoy se necesita para el mayor desarrollo del comercio de una nación. Por esto aplaudimos lealmente las recientes reformas en la enseñanza oficial de Comercio, decretadas por el actual ministro de Instrucción pública.

Hace ya medio siglo que los Gobiernos comprendieron la necesidad de cultivar esmeradamente no solo las Artes, sino las Ciencias que directa ó indirectamente pueden contribuir á fomentar ó impulsar la industria del cambio.

No es el comercio una industria mecánica, ni el comerciante un autómatas reducido á las operaciones rudimentarias de comprar para revender. Muy al contrario; el Comercio tiene irresistiblemente al cosmopolitismo, y es un agente eficaz del principio de la sociabilidad humana y de las grandes verdades que la ciencia difunde para que la ley del progreso se convierta en hecho práctico.

Reconozcamos, pues, la importancia del Comercio y la necesidad de sacarlo de la rutina y emanciparlo de las trabas en que estaba encerrado.

Tal importancia se da en otras naciones á estos estudios mercantiles, que Alemania, á la terminación de su guerra con Francia, se preparó con tanto ardor y entusiasmo como le hiciera Molke para sus campañas con Dinamarca y Francia, aspirando nada menos que á la conquista económica del mundo. Alemania ha comprendido perfectamente que para su engrandecimiento comercial necesitaba un personal instruido é inteligente, que ha con-

seguido por medio de la instrucción comercial, y sus resultados deben servir de ejemplo á las demás naciones, que ya se preocupan por imitarla.

La experiencia demostrará sus ventajas, y, deseando que la ampliación de la enseñanza mercantil se popularice, no dudamos que pronto se sentirán en España sus efectos ventajosos.

## OBISPO

Ha sido propuesto por el Gobierno de S. M. para Obispo de Menorca, el Ilustrísimo y Reverendísimo Sr. Cidat Olmos, Obispo auxiliar del Arzobispado de Valladolid.

El Rdo. Clero de las Iglesias de esta ciudad, en union con el de Villacarlos, San Luis, San Clemente, Alayor, Mercadal, Ferrerías y Fernells, están practicando ejercicios espirituales de 7 á 12 por la mañana y de 2 á 7 por la tarde, en la parroquia Matriz de Santa María, bajo la dirección de los ilustrados Padres de la Compañía de Jesus, de la Residencia de Palma, D. Antonio Vidallet y D. Cayetano Satorre.

Siguese disfrutando en esta zona los días serenos, con cielo despejado y sol espléndido, aunque persisten los vientos del segundo cuadrante, que resultan algo molestos en relación á la placidez de la temperatura.

La dirección de Sanidad ha hecho público que, según noticias comunicadas por el cónsul de España en Glasgow, desde el día 18 del pasado mes de Noviembre se expliden por las autoridades de aquella población patentes limpias, en vista de no haberse presentado nuevos casos de peste bubónica.

## AGENDAS

En esta imprenta se encontrarán para el año 1902 al precio de 1'50 pesetas cada una.

También se encontrarán los verdaderos Calendarios Zaragozanos de las Baleares, al precio de 10 céntimos de peseta uno.

El próximo domingo se celebrará en la iglesia parroquial de Santa María, la fiesta que anualmente dedican á su excelsa Patrona la Purísima Virgen, las Sras. Directoras y señoritas educandas del Colegio que regentan las señoras hermanas Orfila y Pons, fundada en 1860.

En la misa mayor ocupará la Sagrada Cátedra el Rdo. Sr. D. Antonio Vidallet, S. J.

A 13.359.891 kilogramos han ascendido los cargamentos de trigos de procedencia extranjera despachados por las Aduanas de la Península é islas Baleares durante el próximo pasado mes de Septiembre.

La cebada tuvo una entrada de 21.054 kilogramos y el maíz de 535.061 kilogramos.

Barcelona percibió tres cargamentos de trigo y uno de cebada con 3.522.160 kilogramos y 18.570 kilogramos,

respectivamente, y Tarragona un cargamento del primero de dichos cereales con 1.190.104 kilogramos.

Los que por efecto de sus ocupaciones hayan estado sujetos á humedades, ya en el campo, de las viviendas, ó bien producidas por las condiciones climatológicas del país, y efecto de las mismas se les hayan originado dolores, los curarán con la *Poción y Linimento Grau Inglada*, de Barcelona.

Venta en Mahon: principales farmacias.

Un cazador de Gandía mató días pasados en los marjales de aquella población un hermoso cisne blanco, cuya presencia allí es signo de lo muy frío que habrá de ser el presente invierno, y á que el referido cisne, perteneciente á la especie de *cignus alor*, procede del Norte de Europa y Siberia Oriental, y solo abandona aquellos países cuando los fríos en ellos son tan intensos que, quedando convertidos en inmensas estepas de hielo, imposibilitan la alimentación de dichas aves, que se ven obligadas á emigrar.

## SEMÁFORO OFICIAL

Vigía de Bajol 11.—8 m.  
Barómetro 757'8; viento SO. galeano; marejada; cielo con celajerías; horizontes calmosos.

## Banco de Mahon

Debiendo convertirse en 4 por 100 Interior, los títulos de 4 por 100 Exterior no estampillado, 4 por 100 Amortizable, Billetes Hipotecarios de Cubas y Obligaciones hipotecarias de Filipinas, se participa á los que tengan valores de dichas clases en las cajas de dicha Sociedad, que, si antes del día 20 del corriente mes no han pasado orden en contra, las presentará el Banco á la conversión por cuenta de los respectivos interesados.—Mahon 10 Diciembre 1901.—Por el Banco de Mahon.—El Director-Gerente, J. J. Rodriguez.

## Cotizacion oficial

Madrid 10.—4 t.	
4 por ciento interior.	72 55
Idem Exterior.	00'00
Idem Amortizable.	00'00
Carpeta provisional amort.	93'40
Billetes Hip. Cuba, 86.	86'70
Idem id. del 90.	72'30
Acciones Banco España.	489'00
Comp. Arrend. Tabacos.	407'50
Aduanas.	00'00
Filipinas.	00'00
Berlín.	000'00
París á la vista.	32'00 á 32'50
Londres á la vista.	00'00 á 00'00
Idem á 80 días vista.	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.	00'00 á 00'00

## BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Sios. Damaso, papa, Eutiquio y Sabino.  
Santo de mañana.—Ntra. Sra. de Guadalupe.  
Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de los Desamparados en S. Antonio.

## Ayuntamiento de Villa-Carlos

Hallándose vacante la plaza de Veterinario Inspector de carnes de esta villa, por renuncia del que la desempeñaba, se anuncia al público, para que los que aspiren á obtener dicho destino, dotado con el haber anual de 250 pesetas, presenten sus solicitudes documentadas en la Secretaría de este Ayuntamiento, dentro el plazo de quince días, á contar desde la insercion del presente anuncio en el «Boletín Oficial» de esta Provincia.—Villa-Carlos 10 Diciembre de 1901.—El Alcalde-Presidente, José Vila.

## Centro General de Negocios

Esta Sociedad se encarga de la conversión, en Deuda perpetua interior al 4 por ciento, de los Billetes Hipotecarios de la isla de Cuba y de las Deudas Amortizable y Exterior al 4 por ciento.

También se encarga del cange de las Carpetas provisionales de la Deuda perpetua interior al 4 por ciento por los títulos definitivos.—Mahon 10 Diciembre de 1901.—Goñalons y C.<sup>a</sup> 2-3

## Telegramas

### DE El Bien Público

Madrid 10.  
El Sr. Gonzalez, Ministro de la Gobernacion, tiene enferma una de sus hijas.

Se ha firmado un suplemento de crédito al presupuesto de Marina.

Madrid 11.  
El Sr. Villanueva firmará el viernes un decreto resolviendo las pretensiones expuestas en la asamblea convocada por la Cámara de Comercio.

Madrid 11.  
El Ministro de Hacienda tiene en estudio un proyecto de ley para regularizar la circulación fiduciaria.

Se han arreglado las dificultades surgidas respecto del presupuesto de Instrucción.

Madrid 11.  
El Ministro de Gracia y Justicia llevó ayer á la firma de S. M. la Reina una estensa combinacion de magistrados.

El de Obras Públicas, Sr. Villanueva, prepara la reglamentacion del Cuerpo de mineros, sobre lo cual consultará con los Centros del ramo.

## Telegramas de «La Marítima»

Palma 11.  
«Menorquín» fondeado sin novedad al amanecer.—Cabot.

# PASTAS para SOPA

Las encontrarán de superior calidad en la

FÁBRICA DE CODINA

PLAZA DEL PRÍNCIPE NÚM. 10

Cuando vayan ó manden comprarlas pidan:

## CLASES

Extra superior: contiene Sémola especial pura y sin color.  
 Superior : " " extra " con un poco color.  
 P. primera : " Sémola y demás materiales superiores.  
 F deos : amarillos antes ordinarios hoy sémola todo.

La clase extra superior se recomienda para personas delicadas por contener gran parte de sustancia nutritiva.

MIL PESETAS se regalan al que pueda justificar que las pastas extra y superior no están fabricadas de solo sémola pura superior.

Esta fábrica desde hace muchos años no emplea otros materiales que los de superior calidad, lo demuestra la gran venta de pastas que tiene y aumentando de cada día.

Al buen material unido á la buena maquinaria con que las trabaja, esmero y curiosidad, da el resultado que desea el público.

Esta industria ha adelantado mucho en Mahón; pues tanto en maquinaria como en clases, pueden confirmarlo las personas antiguas conocedoras de dicha industria, la cual puede competir hoy con las mejores fábricas del exterior.

5-15

# SARDINAS DE GALICIA

PATATAS DE TODAS CLASES, HARINAS, SALVADOS

ALGARROBAS Y OTROS ARTÍCULOS

Almacén de Cristobal Tomás, Rampa de la Abundancia 36. (Muelle)

PRECIOS ECONOMICOS

Se sirve á domicilio,

5-5

# SUBASTA

El día 21 del actual, á las once de la mañana, se venderá en licitación privada, en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal, siempre que la postura sea del agrado de su dueño, una casa situada en esta ciudad, calle de la Plana, señalada con los números 13 y 15.

Los títulos de propiedad y condiciones de la subasta obran en poder del referido Notario. — Mahón 11 Diciembre 1901.

1-3

# Para alquilar

Lo está la casa y huerto de recreo con vistas al puerto, calle de la Iglesia núm. 1, en Villacarlos.

Informará D. Cristóbal Tomás. (Muelle.)

5-5

# OBSEQUIO A NUESTROS LECTORES

Tenemos el gusto de ofrecerles un precioso cuadro de gran tamaño, de 86 por 115 cms., al que acompaña un libro biográfico, que contiene los datos más culminantes de la Historia de España, titulado:

## Cuadro sinóptico de los Reyes y Jefes de Estado Español

Contiene los retratos de los Reyes y Jefes de Estado por orden cronológico, desde Ataulfo, primer rey godo, hasta Alfonso XIII y D.ª María Cristina. Al pie de cada retrato va la firma ó sello respectivo desde que los reyes empezaron á usar de algún signo ó autógrafo en sus documentos.

Dicho cuadro histórico contiene 108 retratos de tamaño 7 cms. de alto por 6 de ancho y varios otros datos de gran interés.

De manera que el cuadro resulta una crónica viva de los soberanos españoles.

Son los retratos más exactos y parecidos que se han publicado sacados por distinguidos artistas, de las monedas, medallas y de los cuadros existentes en los Museos del Estado.

Bastará fijarse en los de este siglo para buena garantía de los demás.

EL CUADRO SINÓPTICO tiene por orla y ornamento una porción de datos gráficos, curiosos é interesantes, como son: los 49 escudos de las provincias, los 10 escudos regionales, el escudo nacional y el real, 12 coronas heráldicas, 14 cruces honoríficas y las 8 indicaciones de los colores heráldicos.

Tales son los datos históricos que contiene, siendo un precioso y claro resumen de nuestra historia, un tratado de gran utilidad para consulta é instrucción, y muy digno por decorar cualquiera de las habitaciones de todas las familias, toda vez que dicha lámina y libro tienden inconscientemente á retener en la memoria los datos históricos que contienen, debido á lo agradable y distraído que le hacen los 108 retratos.

Las firmas son auténticas, sacadas de antiguos documentos, así como igualmente los escudos, coronas y las grandes cruces honoríficas.

El gran cuadro y libro, pueden adquirirlo nuestros lectores por el precio total de

**2 pesetas con 50 céntimos**

A los señores suscriptores de fuera que tenga que mandarse por correo certificado, 3 pesetas, que deben mandar en libranza en esta administración de EL BIEN PUBLICO, calle del Bastion, número 39, Mahón.

# EL ARCA DE NOÉ

CHOCOLATERÍA

DE

P. PONS SEGUÍ

Gran surtido de chocolates superiores todos hechos en Mahón de buen gusto y precios económicos.

ARCA DE NOÉ

7, HANNOVER, 7

5-6

## MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES

preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona  
 aprobados por muchas academias y sancionados por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1885

# LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

## PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al menor resfriado se reproducen de una manera insoportable.

## Los que tengan ASMA ó sofocación

de cualquier clase, usen los GIGARRILLOS ANTiasmáticos que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante.

Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus PAPELES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el

## RAPÉ NASALINA

que prepara el mismo DR. ANDREU (véase el prospecto).

## PARA TENER LA BOCA

SANA, HERMOSA y FUERTE, y no padecer DOLORES DE MUELAS, usen el ELIXIR y los POLVOS de

## MENTHOLINA DENTÍFRICA

que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, emblanquece la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y oscilación de los dientes.

Pídanse estos medicamentos en todas las farmacias